

# Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS  
ÓRGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRÍCOLAS DE LA REGIÓN

Año XIX

Precios de suscripción:  
En Gandía, un año. . . 2 ptas.  
Fuera de Gandía » . . . 2'50 »

Gandía 20 de Abril de 1918

Dirección y Administración:  
Calle Salelles, número 8.  
GANDÍA

Núm. 933

## ESPAÑA

II

### Lo que somos

Dicen algunos extranjeros que en España no tenemos patriotismo, que no amamos a nuestra Patria, que no queremos a España, que no apreciamos lo que tenemos, lo que aman y codician los extranjeros y quisieran arrebatarlos.

Parecerá esto a algunos que no es exacto, que por lo menos es exagerado; y sin embargo se debe reconocer que hay mucha verdad en esto, ya que no lo sea del todo.

Son muchos los españoles que tienen un patriotismo raro: que no pudiendo ver a España en la altura que quisieran, pasan a verla en un abismo de pequeñez e inferioridad tal, que según ellos, España no vale nada, no tiene nada, no puede nada, es una nación infeliz que no merece respeto ni amor de nadie; y todo por culpa de los gobiernos, que todos son peores, nunca hacen cosa buena.

Son estos señores una especie de roedores que en todo hallan que censurar, jamás hallan cosa que merezca su aprobación. Y no solo en teoría, sino prácticamente son pesimistas hasta el punto que todo lo español, por bueno que sea, lo posponen a lo extranjero. Y no solo son unas cuantas docenas de hombres raros: son innumerables, como lo sabe todo el mundo, de manera que muchos se precian de saber bien el francés y no se avergüenzan de saber muy mal el castellano, y quitan o añaden alguna letra a su nombre para que parezca extranjero, persuadidos que así harán mejor su negocio; porque si se presentan como españoles, se les mirará con desprecio. A estos se les debería desterrar para siempre de los dominios españoles.

Como prueba, recordaré dos hechos históricos de los mil que podría referir.

Tuve el honor de comer a la mesa del señor Sardá y Salvany, y en su agradable conversación, contó lo siguiente: «Un fabricante joven de Sabadell fabricó los géneros de temporada, los llevó a los almacenes de Barcelona y no se los compraron. No sabiendo qué hacer, fuese a otro fabricante viejo, hombre de experiencia, le cuenta el caso y le pide consejo. El experto industrial escucha, y antes de aconsejarle quiso ver los géneros fabricados. Eso es muy bueno, dijo, y lo venderás bien. Mira, envíalo a Port-Bou; y de allí que lo remitan como extranjero con el plomo de la aduana y etiqueta extranjera, y mándalo a otros almacenes, donde se venda como extranjero. Hizolo así y lo vendió todo a tan buen precio, que pudo pagar todos los portes y aun le resultó mejor negocio.»

Un hombre de carrera fué a un sastre para que le hiciera una levita. Le muestra una pieza de paño excelente.

—¿De dónde es? pregunta.

—De Sabadell.

—¿Cuánto costará?

—Dieciséis duros.

—Es bueno, pero es flojito. ¿No tiene usted extranjero?

—Sí, señor.

Le saca otra pieza de la misma fábrica.

—¿De dónde es?

—De París.

—Este sí, este es bueno. ¿Cuánto costará?

—Veinticinco duros.

—Está bien. Tome la medida.

El sabio pagó su falta de patriotismo, y el industrial ladino, se rió no poco de su extranjero.

Hechos como este se repiten constantemente.

Para hombres de este jaez ¿qué puede ser España? —Pero no puede usted negar que España ocupa un lugar muy inferior en el mundo político. —No tanto. Cuente usted las naciones del mundo y hallará que son más las que le siguen, que las que le preceden. En América, solo dos tienen mayor número de habitantes; en Europa solo seis tienen mayor número. Y si España no tiene mayor número, se debe al terreno montañoso que en muchos puntos es inhabitable;

y a la falta de lluvias y agua, por cuya causa hay grandes extensiones de terreno improductivo e inhabitable. Aun así y todo, España puede vivir de sus productos sin necesitar de los extranjeros. Y si recibe géneros, en cambio remite los suyos. Y muchos géneros que recibe, podría producir; y si no lo hace, no es todo por indolencia, sino porque le sale más a cuenta cultivar otros productos. Cultivando frutas y hortalizas, por ejemplo, el suelo produce más de un 50 por 100 más que cultivando el algodón.

—Pero España podría ser una nación mucho más grande y gloriosa. —Concedido, y si no lo es se debe al liberalismo.

Hace dos siglos que la Historia de España y su misión histórica, quedaron interrumpidas por el afrancesamiento, la política centralista con o sin Parlamento, la estatolatría, el abuso de las regalías de la Corona, la persecución ya solapada ya franca de la Iglesia, que empezó en Carlos III, la perversión de las ideas con la introducción de las ideas enciclopedistas primero y liberales y revolucionarias después en la vida del Estado y Gobierno de los pueblos, por la supresión, primero de hecho y de derecho después, de las antiguas cortes de procuradores con mandato imperativo y representación directa de los gremios y clases sociales, y su sustitución en último término por las Cortes del régimen parlamentario, por ser éste el mejor vehículo, base y campo de acción del liberalismo.

El nos trajo las divisiones políticas, él destruyó la misión político-religiosa de España, él ha importado las ideas protestantes y filosóficas extranjeras, él ha extranjerizado cuanto ha podido el carácter español.

Todas las personas sensatas reconocen que las ideas disolventes barrenan los fundamentos de la sociedad; y hasta dónde se extienden estas ideas, no se quiere ver.

El primer foco de disolución es la cátedra, los textos vivos, que sin cortapisa de ningún género, envenenan las inteligencias jóvenes con ideas antirreligiosas y antisociales.

El segundo foco es el periódico, la mala prensa que lleva doquiera los errores antisociales, la pornografía, la noticia diaria de revueltas, crímenes, duelos, suicidios y toda clase de noticias inmorales y antirreligiosas con que se nutren los espíritus de una lectura venenosa.

De este modo se van aflojando los lazos sociales, y aunque dure la unión político-geográfica, no tardará en resentirse ésta y ver levantarse en cada rincón de la península, el duende de la autonomía y la independencia, amenazando la unidad nacional después de haber destruido la unidad de las voluntades.

España pues, que tiene por naturaleza los medios para ser una nación grande ¿qué puede ser con hombres sin patriotismo, que profesan y defienden ese estado de cosas?

## EL NOVENARIO DEL BEATO

El jueves terminó el solemne novenario celebrado en la iglesia de San Roque, que en obsequio al Beato Andrés Hibernón, han costeado algunas familias devotas de nuestra ciudad.

Este templo, que siempre se ha distinguido por sus prácticas severas en todas las manifestaciones del culto, estaba adornado primorosamente con multitud de arañas, guirnalda de flores, ricas telas y profusión de plantas, destacándose la preciosa urna donde descansan los restos del Beato Andrés, en el rico altar dedicado al mismo, convertido estos días en asca de oro.

Durante el novenario, hubo misa cantada a las siete, a intención de las personas que costeaban los cultos.

El jueves, día del Beato, hubo misa solemne y comunión general a la que asistió casi toda la población religiosa, demostración palpable del fruto de la predicación.

Estuvo ésta, a cargo del joven y elocuentísimo orador sagrado Dr. D. Vicente Marhuenda.

El asunto que sirvió de base a los sermones del novenario fué: «El corazón humano busca la

paz que perdieron Adán y Eva en el paraíso, donde les colocó Dios, luego de formar el hermoso palacio de la creación.»

Después de referir el orador la azarosa existencia de lucha y de dolor, como consecuencia de la primera culpa, hizo aletear de nuevo de una manera candorosa el amor divino, sobre las ruinas del mundo caído. Describió de una manera sublime, el diálogo de Dios con Adán y después de exponer aquellas palabras «Pondré enemistad entre la mujer y tú, entre su posteridad y la tuya y un día te aplastará la cabeza», de un modo patético, hizo caer de rodillas a la primera pareja ante Dios, para contemplar al través de las lágrimas de dolor y de consuelo, abiertos los cielos y entre nubes de grana y oro, y rodeada de espíritus celestiales a la Virgen Santísima, llevando entre sus manos la flor delicada de su bendito hijo, en cuyos pétalos, que son los Evangelios, podía encontrar el hombre la paz perdida. Demostración que comenzó con el Evangelio, en el que el mismo Jesucristo nos dice: «Non in solo pane vivit homo, sed in omni verbo quod procedit de ore Dei.», aduciendo, además de una argumentación teológica, verdaderas bellezas científicas, que constituyeron el embeleso de la numerosísima concurrencia de fieles que acudió al templo en las noches siguientes para escuchar las consecuencias que de esta primera verdad deducía, a saber: que si enseña Jesús que el hombre no vive solo de pan, es porque el hombre no solo es materia; afirmación que corroboró con unas cuantas demostraciones científicas y filosóficas, en las que probó, como la materia ni explica la sensación, ni explica el pensamiento, haciéndonos ver esta verdad en el libro de oro de nuestra propia vida, donde en medio del flujo y reflujo incesante de sus cosas, hay algo incommovible que es el alma. Luego, demostró el orador la inmortalidad de nuestro espíritu, sermón piadosísimo que fué esmaltado con palabras de Job, del P. Granada y coronadas con varios pasajes del Evangelio, en los que Cristo dice ser la resurrección y la vida. Para que nosotros tengamos una inmortalidad feliz, dijo que era preciso vestir a nuestro corazón con ropajes de llanura y de pureza.

Si las composiciones anteriores llenaron de luz la inteligencia y de amor el corazón del auditorio, ésta, fué tal el candor y la belleza que en sí contenía, que nos creímos transportados a las mansiones de lo sublime, durante el tiempo que duró tan bellísima oración. Luego, demostró como esa pureza nos la quieren robar el pecado y los ardores de Satanás, haciendo esto de una manera tan magistral, que vimos al filósofo analizando el concepto trabajo, al legislador exponiendo la naturaleza de la ley, y al místico presentando el caso, no sé de qué modo, de la resurrección del hijo de la viuda de Naimi.

Por último, en el sermón de la fiesta del Beato, exhortó, comentando un pasaje del Evangelio, de que no seamos sordos al llamamiento de la gracia y que sigamos la vida del Beato Andrés Hibernón.

Esto es, en síntesis, un bosquejo pálido de lo mucho y bueno que dijo durante el novenario, el elocuente orador Dr. D. Vicente Marhuenda, quien supo hacernos saborear el admirable consorcio de la fe con las novísimas investigaciones científicas, imprimiendo un sello especial a dichos sermones, que bien pudieran calificarse de interesantísima vulgarización científico-religiosa, apologética de la verdad cristiana.

Las Hermanas Franciscanas recibieron muchos plácemes por el acierto que tuvieron en la elección del predicador, y el Sr. Marhuenda muchas enhorabuena por sus notabilísimos sermones.

EDUARDO GRUSTAN

### Cuestiones Sociales

## EL PROBLEMA DEL CAMPO

Si la realidad con su indiscutible elocuencia, no presentara a nuestra vista el sombrío cuadro que ofrece el agro nacional, sería difícil dar

crédito a lo que en libros y revistas se dice del aspecto general de nuestros campos, habida consideración de que la agricultura es la más principal fuente de riqueza de nuestra patria y base la más firme sobre que puede sustentarse una nación cualquiera.

El número de hombres que sostiene y alimenta en comparación con todas las demás industrias, el ingreso que proporciona a la Hacienda nacional, y los hermosos resultados que se obtendrían de intensificar, mediante un estudio detenido e inteligente secundado por una voluntad decidida y emprendedora, la producción agrícola, parece que exija una mirada compasiva por parte del Estado y de los particulares el problema del campo, y se le olvida, se le desprecia y se le sacrifica. Veámoslo.

Según el testimonio del celoso y competente propagandista agrario, Sr. Correas, el rendimiento anual aproximado de los productos de la agricultura, sin incluir los del arbolado de las zonas urbanas, ni las utilidades obtenidas por las zonas esteparias, ni los productos del ganado, ni la ocultación escandalosa de riqueza, cosa que para nadie será un cuento, es de cuatro mil millones y un buen pico de pesetas. El de otras industrias, según el juicio de persona tan autorizada como el Sr. Sedó, pasa muy poco de dos millones de pesetas.

El número de españoles que consagran sus actividades al cultivo de la tierra, es de cuatro millones, quinientos diecisiete mil, según el censo de población de España del Instituto Geográfico y Estadístico del año 1910. El de los dedicados a otras industrias, según el mismo censo, es de novecientos noventa y ocho mil, doscientos cuarenta y ocho.

La contribución que ofrece la agricultura y la que se obtiene de la industria y del comercio presenta una diferencia de más en favor de la agricultura de setenta y un millones, cuatrocientas sesenta y cuatro mil, doscientas cuarenta y una pesetas, según el presupuesto de 1917 y sin tener en cuenta la contribución de muchos productos que se consumen extralidos de los productos agrícolas.

La enorme trascendencia de las cifras que anteceden, referentes a la producción agrícola, a la mucha gente que a ella se dedica y de ella come y a la pingüe aportación que representa para la Hacienda nacional, debe de ser ignorada de los encargados de la cosa pública y debe preocupar muy poco a los particulares, cuando tan poca atención les merece el estudio del problema del campo.

Como nada habla con tanta fuerza de convencimiento como los números, nada nos dirá mejor que ellos que es verdad que el problema del campo ha preocupado poco a los españoles; y como este artículo resulta largo, empezaré a demostrarlo a mis lectores, en el próximo, dándoles a conocer la importancia de la producción agropecuaria en el presente y la que pudiera tener en el porvenir, mediante el abandono de los viejos caminos hasta el día seguidos y un poco de interés y buena voluntad por parte de todos.

SALVADOR BOIX  
Presbítero.

Grao de Gandía, Abril de 1918.

## Interesante a los labradores

### Cultivo del ricino

De la utilidad que podría reportar el cultivo de esta planta en España, se ha dicho mucho. Como de ello dice en *La Huerta de Levante* el distinguido ingeniero D. Ricardo Codorniu, que el ingeniero de Montes D. Francisco Gea proporcionó el año último semillas de ricino a la División hidrológica forestal del Segura, que sembradas en Marzo de 1917 en el vivero de la misma, situada junto al Paseo del Malecón (Murcia) produjeron 103 plantas, cuya elevación al llegar el invierno variaba entre 2 y 4'5 metros; y su diámetro a poco más de un metro del suelo, era de 4 a 6 centímetros.

Hicieronse tres recolecciones de semilla, obteniéndose un total de 17 kilogramos, o sea un producto medio de 166 gr. por cada planta. El litro pesa 910 gr., y en un litro entran 2.340 semillas por término medio. Según el señor Gea, al comenzar la guerra actual el kilg. de semilla traída de la India inglesa se pagaba en España a 30 céntimos, pero ahora cuesta de 1'50 a 2 pesetas. Tomando como tipo el precio de 1'50 pesetas, resulta que el primer año de la siembra cada árbol dió por valor de 0'25 pesetas, y como ocupa por término medio una superficie de 1'50.ª la hectárea hubiera producido 1.650 pesetas.

De la semilla recogida se van cediendo gratuitamente pequeñas cantidades a los particulares que lo solicitan de la Oficina de dicha División (Paseo del Malecón, letra C, Murcia), a fin de que se propague en España el cultivo de tan útil vegetal.

**Las mazorcas del maíz**

Utilización de las mazorcas de maíz sin granos. — Un análisis de las mazorcas de maíz desgranadas, que ha hecho practicar la Asociación general de ganadería del reino, ha dado el siguiente resultado:

Materias proteicas . . .	1'44 %
»    amiláceas . . .	20'66 »
Celulosas . . . . .	20'03 »
Grasa . . . . .	0'50 »
Total asimilable . . .	42'63 %

Este análisis prueba que las mazorcas de maíz después de desgranadas y trituradas, pueden servir para la alimentación del ganado, lo cual es de gran interés en las actuales circunstancias, dada la carestía de los piensos. En España, donde está muy extendido el cultivo del maíz, puede tener mucha importancia esta utilización de una sustancia hasta ahora de escasa aplicación.

**Contra el oidium**

Medio económico de combatir el oidium. — La notable ilustración agrícola de Barcelona *El Cultivador Moderno*, da a conocer en los números correspondientes a los meses de Febrero y Marzo un procedimiento de lucha contra la ceniza, *malura* u *oidium* de la vid, que es de interés para nuestros viticultores, ya que contribuye a la resolución del problema creado por el elevado precio que alcanza actualmente el azufre, producto de tanta importancia para combatir aquella plaga.

Este procedimiento se funda en aplicar a las vides soluciones más o menos concentradas de ácido sulfúrico, soluciones que, según la citada revista, desinfectan las plantas de los gérmenes criptogámicos, y además de las crisálidas, origen de tantas enfermedades en los viñedos, que de este modo quedan preservados de ellas casi en absoluto.

Añade la misma revista que este tratamiento tiene además las ventajas de ser económico y de aplicación fácil, por lo cual es de creer que no dejará de ser ensayado por los agricultores.

**Verdades amargas**

Diciendo como Cervantes  
«Puesto ya el pié en el estribo»  
Estas décimas escribo  
Más amargas que picantes.  
Aprovecho los instantes  
De vida que me conceda  
El Señor para que pueda  
Consignar mis pensamientos,  
Sin que imite los lamentos  
Del romántico Espronceda.

¿Acaso el muerto disfruta  
De las coronas de flores  
De los elogios y honores  
Que la fama le tributa?  
Y el mundo lucha y disputa,  
Entre mil contrariedades,  
Para que en todas edades  
Sea célebre su nombre.  
¿Y esto satisface al hombre?  
¡Vanidad de vanidades!

La juventud es dichosa,  
Le sonría la esperanza,  
Y todo allá en lontananza  
Lo ve de color de rosa.  
Pero en la lucha azarosa  
Por la existencia, se encarga  
La verdad triste y amarga  
De amontonar con los años  
Achaques y desengaños,  
Y la vida es dura carga.

Huye de Dios el impío,  
Y en la tierra busca el cielo,  
Y frustran su loco anhelo  
La enfermedad o el hastío.  
Un espantoso vacío  
Amarga su corazón,  
Sin ver en su obcecación  
Que tiene un alma inmortal,  
Y que nada terrenal  
Puede saciar su ambición.

En la máquina del mundo,  
Hasta la rueda pequeña,  
Sus funciones desempeña,  
Sin que discrepe un segundo,  
Hasta el insecto errabundo  
Desempeña su papel,  
A su instinto siempre fiel  
Obedece su mandato:  
Sólo el hombre, a Dios ingrato,  
A sus leyes es infiel.

José FELIS

**SECCION DE MISIONES**

Hay deberes que se pueden llamar primordiales y que deben interesar en sumo grado a quien sea verdaderamente católico sincero; y uno de ellos es ocuparse seriamente de las Misiones católicas, porque si hemos de cumplir con el precepto de amar al prójimo, no nos puedan ser indiferentes los millones de infieles que están sin el más fundamental de los bienes: la verdadera fe. ¿Cómo puede ser uno católico sin preocuparse en modo alguno por que el reinado de Nuestro Señor Jesucristo llegue hasta los confines del universo? ¿Cómo amar de veras a Cristo Ntro. Señor, sin tener empeño en que le sirvan y amen todos los moradores del mundo? ¿Cómo gloriarse de ser hijos de la Iglesia Romana, y no trabajar con todo ahínco para que sea de hecho la reina del mundo como de derecho le pertenece? ¿Cómo estar seguros de poseer la verdad, y no hacer lo posible para que todos los hombres salgan cuanto antes del error?

Causa dolor profundo, a quien con reflexión lo considera, lo dormidos que estamos los hijos de la luz, cuando los de las tinieblas trabajan con ardor por seguir puras quimeras; ellos se afanan en esparcir por todas partes las más mentidas calumnias, con las que procuran ofuscar el resplandor vivísimo de la Religión Católica (pues de otro modo no podrían obtener que el brillo de la verdad revelada no dejara extasiados, entusiasmados y arrebatados a todos cuantos lo contemplaran); ellos, digo, no dejan osadamente de apoderarse de todo, prensa, gobernación, poder, y echar a un lado postergados a cuantos se honran de ser católicos; y nosotros entre tanto permanecemos impasibles, mano sobre mano y como si nada sucediera, aguardando a que vengan a despertarnos de este profundo letargo los estragos de una horrorosa revolución!

¿Quién no ve ahora imperiosa necesidad de que todo católico procure muy de veras ayudar a los misioneros, que en lejanas tierras, predicando el Evangelio a seres humanos que hasta el presente ninguna idea tenían de nuestro amabilísimo Redentor?

Cualquiera que sienta latir en su pecho el celo por el reinado de Jesucristo en la tierra, no dejará de sentir profundísima pena al ver el derroche que se hace en cosas de pasatiempo y lo poco o nada que se coadyuva al Misionero católico; si éste tuviese la suma de los protestantes, sin duda que dentro de poco tiempo no quedaría país alguno donde no hubiera corazones que no amasen a nuestro buen Jesús.

Los misioneros católicos no se quejan del hambre, de la sed, del frío, del calor, de los malos ratos que tienen que pasar, de las falsas calumnias inventadas, ni de las terribles persecuciones levantadas contra ellos. De nada de eso se quejan, nada de eso temen, nada de eso les arredra; lo que lloran, lo que sienten, lo que lamentan, en una palabra, lo único que les obliga a detener su marcha pacífica posesión del mundo es el no contar con medios pecuniarios adecuados para recoger, cristianizar, educar y sacar de la idolatría y del salvajismo a aquellos infelices seres. En prueba de mi aserto, voy a copiar algunas frases de un ínclito hijo de San Agustín, el Ilmo. Fr. Juvencio Hospital; dice así: Lo que apena el ánimo y llena de tristeza el corazón, es pensar que se derroche tantísimo dinero en cosas inútiles o superfluas, si ya no es ofender a Dios, cuando aquí en China, por un miserable puñado de chapecas podrían rescatarse tantas vidas y salvarse tantas almas. «¿No es un dolor que parte el corazón ver a tantas infelices criaturas como perecen abandonadas

por falta de recursos con que poder salvarlas y atenderlas?» «Obra caritativa creo que no hay ni puede haber ninguna que a la *Obra de la Santa Infancia* se iguale ni que con ella pueda siquiera compararse. Porque ¿qué mayor necesidad y más digna de compasión y lástima que la de estas pobrecitas abandonadas criaturas? Y ¿qué beneficio más grande como el de librarlas de la muerte, o el que es más grande aún, salvar su alma?.. La *Santa Infancia*, es indudablemente, la obra de caridad por excelencia, la gran obra de las Misiones aquí en China, y la que sola basta para compensar a los misioneros de cuantos sacrificios y privaciones pueden imponerse para atender a un fin tan caritativo y santo.»

Y en otro lugar: «Y aquí la cuestión prosaica de siempre: *las chapecas, las miserables chapecas*. Para sostener y aumentar la cristiandad naciente y evitar que estos primeros fervores se restrinjan se necesita a todo trance comprar o alquilar una casa... donde los catecúmenos se reúnan a rezar y estudiar la doctrina, y poner un buen catequista que se le enseñe y explique. Para esto es necesario, apurando la economía cuanto es posible, un presupuesto de 200 duros anuales (en cada uno de los centros ordinarios de Misión)... ¿Habrá algún ricachón que nos saque de apuros, siquiera el primer año?»

En España supongo yo que sabrán todos existe en China la horrenda y bárbara costumbre de *ahogar, o arrojar a la calle* a muchas niñas recién nacidas; pero con seguridad que muchísimos ignoran lo fácil que nos sería a los misioneros salvar miles de esas infelices criaturas, si contáramos con recursos para ello. Ignoran que algunas veces tenemos que pasar por la terrible angustia de rechazar a las mismas niñas que nos traen a casa, y no saben que varios misioneros tienen orden de no recoger ni a las que tiren a la puerta de la Iglesia. Esto es horrible, pero es una horrible necesidad... en las actuales circunstancias es de todo punto imposible atender al sostenimiento de la Misión...; se necesita el concurso de personas caritativas.

¡Se necesita tan poca cosa para una cosa tan grandel!

Por estas citas queda comprobado lo que arriba decíamos, a saber: que lo único que ata los brazos al misionero católico y le detiene en su deseo santísimo de conquistar almas para Cristo, es la carencia de los medios precisos para sostener los asilos necesarios en las nuevas cristiandades.

Por tanto, encendámonos en nuevo celo para la propagación de la verdad, recomendemos muy de veras a los católicos españoles que cooperen eficazmente al sostén de las Misiones; ya que en las actuales circunstancias, incumbe a España de modo especial el hacer algún sacrificio por esa santa causa, pues, gracias a Dios, no se ve envuelta en el torbellino de la guerra en que están las demás naciones; por lo que debe procurar suplir, si es posible, a la deficiencia de las otras, que hartos tienen con soportar los enormes gastos ocasionados por este horroroso conflicto. Varios de nuestros egregios Prelados han llamado la atención sobre la especial obligación de España de atender en estos momentos a la persecución y florecimiento de las Misiones; oigamos atentamente su voz y si así lo hacemos podremos gloriarnos de que España ha cumplido con el cometido que la Divina Providencia le confiara en el presente momento histórico.

**Crónica de la Semana**

El cambio de la hora oficial ha sido la nota jocosa de estos días; no es decible los chistes y las bromas a que ha dado lugar este cambio entre la gente aguda y de buen humor; pero Romanones ha salido con la suya, y no cabe dudar que es una verdadera mejora, y de ella, sin molestia alguna para nadie, necesariamente, ha de resultar una importante economía. Ojalá que el Gobierno en todos los ramos de los servicios públicos y los particulares en sus costumbres privadas se dieran todos a economizar, porque aquí todo el mundo habla de derechos, todas las clases reclaman aumento de sueldo y de jornal, y nadie habla de deberes ni mucho menos de economías, ¡tanto que podía hacerse en este particular!

El conflicto de las subsistencias sigue sobre poco más o menos en el mismo estado. A pesar de ello calla la prensa, callan las Cortes y calla el mismo pueblo, salvo alguna que otra débil manifestación, ya porque todos esperan que el Gobierno lo ha de solucionar, ya porque figuran en él los jefes de todos los partidos. Lo más grave del caso es, según se dice de boca en boca, que el tal conflicto dejaría de existir en el mo-

mento en que les ataran las manos a unos cuantos poderosos que se enriquecen a costa del pueblo, exportando a precios fabulosos lo que aquí nos hace falta. Si es así, lo hace muy mal el Gobierno, porque las circunstancias son críticas y algún tanto violentas, y ya se sabe que lo violento no puede durar, y tampoco faltan gentes dispuestas para entregarse a la pesca apenas vean el río revuelto.

Por no sabemos qué diferencia con la Papelera, los directores de los diarios de Madrid celebraron una reunión y estuvieron a punto de declararse en huelga. Por desgracia no llevaron adelante el pensamiento, porque habría sido la gran cosa. Ese sí que sería un buen paso en la senda del verdadero progreso, acabar con los diarios malos, que lo son casi todos, y con los caciques malos y buenos. Pero no lo verán nuestros ojos; si no hace Dios un milagro, estamos condenados a padecer bajo el poder de los últimos y a vivir siempre víctimas de las falsas invenciones y de las mentiras de los primeros.

El proyecto de amnistía, como era de esperar alcanza a los más grandes criminales, directores y causantes de horrores nunca vistos, que produjeron muchas e inocentes víctimas que piden al cielo venganza. Sin embargo, los interesados y sus cómplices no están contentos todavía. Para ellos todo lo que no sea abrir de par en par los presidios y cerrar o incendiar todas las casas de caridad y beneficencia, matando a todos los que hay dentro, no es nada. Lo más gracioso es el argumento que esgrimen los partidarios de la amnistía; debe concederse para borrar odios y rencores pasados. Esto de los odios y rencores se referirá a los tribunales de justicia que sentenciaron, al parecer, llevados de esas pasiones; porque lo que es los criminales, hasta ahora, que sepamos, no han dado ninguna muestra de arrepentimiento, antes al contrario, se hallan muy satisfechos y orgullosos de sus horribles proezas, de modo que no se les hace injuria asegurando que llevan todavía sus odios y rencores en el cuerpo y tampoco llevan camino de borrarse ni olvidarse. Por eso cada día es mayor el número de esos seres desgraciados, verdaderos monstruos del género humano.

Los diputados valencianos siguen haciendo trabajos para entenderse y defender unidos los intereses de la Región. Ultimamente han nombrado de entre ellos varias comisiones para entender en los distintos ramos en que han dividido dichos intereses. Veremos si la cosa llega a ramos de bendecir o si se queda todo en palabras y seguimos haciendo el papel de verdaderos primos viendo la raja que sacan para los suyos otros diputados, mientras nuestra Región se queda siempre a la luna de Valencia.

Estos días corre con insistencia la noticia de la formación de un partido bajo la jefatura de Mañra, y otro de la izquierda del que será jefe el Sr. Alba, por supuesto, con la recta intención de turnar en el poder. Aunque de nuestros políticos todo se puede creer, por aquello de que tienen muy bien probado que no son muy consecuentes, no demos crédito a este rumor, sencillamente porque en la forma que se presenta la combinación se quedarían fuera Dato y los suyos, y los regionalistas descontentos, y estas disidencias con el actual Gabinete, cuando tan recientes están los graves y peligrosos acontecimientos que han pasado, no son posibles. No está el horno para bollos.

**Crónica internacional**

La Historia reconocerá que Alemania ha hecho todo lo humanamente posible para poner fin, mediante una paz de conciliación e inteligencia, al actual derramamiento de sangre. Debemos llamar de nuevo la atención sobre el hecho de que ha sido la inquebrantable obstinación de la Gran Bretaña la causa de que los aliados, especialmente Francia, fiados en la hipótesis de la fuerza y recursos inagotables del Imperio británico, no se hayan decidido a buscar otro desenlace. En este estado las cosas, los Imperios centro-europeos no tenían otra salvación que dar a Inglaterra y a sus aliados una prueba de su superioridad para convencerles de la imposibilidad de la victoria.

La terrible realidad que les plantea la victoriosa ofensiva germánica en Francia, ha obligado a los directores de la Entente a hablar claro. Con ocasión del primer aniversario de la intervención americana, que el año pasado pensaban celebrar de muy distinta manera, se han pronunciado en Baltimore y Londres discursos en los cuales, con los eufemismos inevitables, se ha dado a entender la realidad de la situación en



# "DEPURASA"

(NOMBRE REGISTRADO)

**LICOR ANTI-ESTAPHILOCÓCCICO AUREO**  
**DIPLOMA DE HONOR - DIPLOMA DE MÉRITO - MEDALLA DE ORO**  
**DEPURATIVO PODEROSO**

Infalible para curar Antrax, Acné, Forunculosis, Erisipela, Sarampión, Anginas, Bronquitis, Laringitis, Parotiditis, Pneumonia, Coriza, Enteritis, Eczema, Urticaria, Impétigo, Diabetes, Albuminuria, Dispepsia, Nefritis, Erupciones de la piel, etc.

RECOMENDADO POR EMINENCIAS MEDICAS

PRECIO: 3'50 PESETAS FRASCO \* DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres. Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Conat y Comp.ª, Valencia.—Centro Farmacéutico, Alicante.—J. Adrover, Gandia.

## PULVERIZADORES DE COBRE de la acreditada marca EXCELSIOR

REPARACIONES Y ACCESORIOS  
**CASA GRAS**  
 MAYOR, 51.-GANDIA



## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

### Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

### Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

### Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

### Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena [de Indias, Maracaibo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacifico

### Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ilo, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 19 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3, 11 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, y demás escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

### Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

### Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña, el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenas Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por neas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO BARÓN DE VALLVERT, SAN VICENTE, 257, Teléfono núm. 339.

**A. OLMOS DONDERIS**  
 OBRADOR DE SOMBREROS Y VESTIDOS  
 para señoras y niñas  
 Martínez Cubells, 6, pral. (Antes Santa Clara)  
**VALENCIA**

COLEGIO DE CORTE Y CONFECCIÓN  
 = SUCURSAL DE =  
**DOÑA AMPARO OLMOS**  
 = DIRIGIDO POR =  
**MANOLITA OLMOS**  
 PASEO GERMANIAS, 34.-Gandia

## GRAN FABRICA DE TUBOS, TEJAS Y LADRILLOS

HORNO CONTINUO @ HORNO INTERMITENTE  
 @ SEGUN TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS MODERNOS @

# PEIRÓ Y C.ª JERESA

Especialidad en TUBOS Y CANALES para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias, ladrillo hueco, rasilla para tabiques, bloques americanos, ladrillo de fachada, etc. etc.

## Taller de construcción y reparación de Maquinaria \* Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.—Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.—Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

VILANOVA HERMANOS Teléfono, 1.248  
 Camino Grao, 201 **VALENCIA**

## A LOS AGRICULTORES Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de SOLER Y DOMÉNECH

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos. Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc. Se remontan calderas. Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle de Alcoy, número 22—GANDIA

## EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivía en el Paseo de las Germanías y se ha trasladado a la Calle de Rausell, núm. 13, 1.º

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar. Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

## FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRÁULICOS

**GARCIA MORATAL Y COMP.ª PEGO**

## M. Paniagua y Compañía

Mayor, 60, Gandia

Único depósito de la renombrada lámpara STARK

Electromotores, transformadores, grupos completos motor-bombas para riegos, contadores eléctricos, hilos y cables cubiertos y desnudos, material para alta y baja tensión; linternas de bolsillo, timbres y sus accesorios y material pequeño para toda clase de instalaciones; taller de reparaciones para toda maquinaria y aparatos eléctricos. Lámparas irrompibles, hasta 50 bujías, a pesetas 1'05. La Wolfram y las mejores marcas hasta hoy registradas, a 1'15. Devolviendo el culote de una lámpara fundida o rota, 30 céntimos de rebaja. La acreditada lámpara «STARK» a precios sin competencias.



## Para retratos de niños de Primera Comu- nión y trabajos artísticos la FOTOGRAFIA DE IBÁÑEZ

(PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES)

Galería la más amplia y cómoda.

Visítad su nueva exposición en la

Calle Mayor núm 23.-GANDIA

## Agencia de sirvientas y nodrizas

de

**CATALINA GIL**

Se colocan sirvientas y nodrizas con buenos informes. Dirigirse calle Canónigo Noguera, número 5, hojalatería.-Gandia.

## Vides Americanas del Centro Vitícola Gandiense de los

## HMNOS. D. PERFECTO Y GABRIEL SENDRA.-GANDIA

Se ofrecen para la próxima temporada 1917 y 18 grandes cantidades de estacas ingertables y estaquillas para viveros.

### CLASES

Murviostro x Rupestris, n.º 1202.

Lots o Fenómeno.

Chacelas x Berlandieri, n.º 41, B.

Berlandieri x Riparia, n.º 420, A.



Se garantizan las autenticidades de las plantas que se expiden \* Precios se darán por correspondencia